

Bienheureux Maurice Tornay

DES ALPES VALAISANNES AUX CONTREFORTS DE L'HIMALAYA UN PRÊTRE VALAISAN MARTYR AU TIBET

Le Père Maurice Tornay, chanoine du Grand-St-Bernard, a été assassiné le 11 août 1949, à l'âge de 39 ans, aux confins de la Chine et du Tibet. Reconnu martyr, il a été élevé au rang de bienheureux par le pape Jean-Paul II le 16 mai 1993. Sa mort couronnait la destinée exceptionnelle de ce fils de paysans de la Rosière sur Orsières.



«Le tout est de commencer toujours, envers et contre tout, et de ne se décourager jamais...»

(lettre du 15 janvier 1949
du Bienheureux Maurice
à son frère Louis)

Un chemin de vie peu banal

Il vient au monde le 31 août 1910. Après une enfance saine auprès d'une grande et belle famille, il s'en va étudier au collège de Saint-Maurice. Dès août 1931 il commence le noviciat, revêt l'habit des chanoines réguliers et s'adonne à l'étude de la philosophie et de la théologie.

Le 22 février 1936, ayant obtenu de ses supérieurs la permission de s'engager en faveur de la mission du Tibet, Maurice s'embarque à Marseille pour rejoindre ses confrères missionnaires au Yunnan. Il arrive à Weisi le 8 mai 1936. Là-bas, il achève brillamment ses études de théologie, tout en s'initiant au chinois et au tibétain. Il reçoit le diaconat le 22

avril 1938, est ordonné prêtre le 24 avril 1938 à Hanoi et célèbre sa Première messe à Siao-Weisi. Durant ses années au Tibet, Maurice se met au régime alimentaire des indigènes, presque insupportable pour des occidentaux. Il couche sur une paille, se lève tous les jours à 3h30 pour faire ses prières et dire sa messe. Il consacre beaucoup de son temps à l'éducation des enfants, à visiter les malades et soigner les lépreux. En 1945 il est désigné comme curé de Yerkalo, seul poste au Tibet indépendant. Sur son chemin, il a connu d'innombrables difficultés. C'est en lisant ses lettres et ses écrits, que nous découvrons son incroyable et tumultueux parcours. Elles sont le témoignage d'une vie vécue pleinement pour et avec Dieu.

« La sainteté de Maurice Tornay n'est pas la conséquence d'un incident dramatique au détour d'un chemin creux. Elle est un projet échafaudé dans la petite enfance et qui orientera toute sa vie. Les lettres éclairent cette question : comment naît, se fortifie, se réalise enfin dans la première moitié du XXe s. une vocation à la sainteté. Le jeune Maurice impressionne par son ardeur, son besoin d'absolu, son combat pour harmoniser sa nature violente et tumultueuse avec son idéal de perfection. « Il faut m'arracher à tout, si je veux



essayer de devenir meilleur », avouera-t-il à son professeur de philosophie au moment de partir en mission. »

« La correspondance de Maurice Tornay montre, tout au long, que son engagement passe par les autres, à commencer par ses proches... Maurice est un être sensible, un cœur brûlant dont l'itinéraire et les visées échappent à tout formalisme et survolent de très haut mesquinerie et étroitesse de vue. »

Extrait de l'introduction écrite par Jacques Darbellay, dans le livre regroupant les lettres du Bienheureux : -Maurice Tornay chanoine régulier du Grand-Saint-

Bernard 1910-1949. – Ecrits valaisans et tibétains-

Les principales réalisations de la fondation

La Fondation du Bienheureux Maurice Tornay, épaulée par l'Association des Amis de celle-ci et en lien avec la Congrégation des chanoines du Grand-St-Bernard, s'est fixée pour but de perpétuer la mémoire et de faire connaître les œuvres du Bienheureux qui a donné sa vie à la cause de l'Évangile. Sa personnalité exceptionnelle et attachante parle au monde d'aujourd'hui.

- Création d'un Espace dédié au Bienheureux à l'intérieur de l'église d'Orsières
- Mise en valeur de la maison natale à la Rosière, ouverte aux visiteurs
- Aménagement de "l'Abri du pèlerin" cuisine et dortoir en location, dans l'ancienne école de la Rosière
- Création d'un site internet www.bienheureux-mauricetornay.ch
- Création du « Chemin du Bx Maurice Tornay » d'Orsières à La Rosière
- Regroupement de très nombreux documents, objets divers le concernant

Bienheureux Maurice Tornay
Né le 31 août 1910, l'enfant de La Rosière, petit bergeur des Crêtes, septième d'une famille de huit enfants, s'en va étudier au collège de St-Maurice de 1925 à 1931.

Au Tibet de 1936 à 1949
Entré au noviciat des chanoines du Grand-Saint-Bernard en 1931, il est envoyé au Tibet en 1936, où il meurt en donnant sa vie le 11 août 1949.

Sa Béatification le 16 mai 1993
En béatifiant le père Maurice Tornay, l'Église nous le propose comme un frère qui nous accompagne sur notre chemin de vie.

Partez sur le chemin du Bienheureux Maurice Tornay
« Il est toujours un temps pour faire du bien »
Lettre 122 du 7 janvier 1948 - M.T.

4.380 Km
320 m D+
env. 1 h 30
Suivre le balisage

La Rosière
Chez-les-Addy
Chez-les-Giroud
Maligüe
Orsières
Ecole de Podemaigne

Vous y découvrirez :

- L'espace du Bienheureux
Il se situe à l'intérieur de l'Église d'Orsières. Vous y trouverez de nombreuses informations sur sa vie.
- Le village de la Rosière
Perché à 1250 m, ce magnifique petit village, resté intact et authentique, témoigne de la vie d'autrefois.
- La chapelle Sainte-Anne
Terminée en 1694, elle est éclairée par les vitraux de René Diebilly qui présentent un Maurice séduisant, appelé, envoyé et offert à Dieu.
- L'abri du pèlerin
Depuis 2015, ce gîte d'ancienne école peut accueillir des groupes de 20 pers. en dortoir et de 30 à 40 pers. en salle. Infos sur le site officiel.
- La maison natale
Entrez et découvrez son lieu de vie familial. Ce petit musée est ouvert toute l'année.

bienheureuxmauricetornay.ch

diffusion de son message en
héritant sa correspondance

chemin du bienheureux mélange de marche, réflexions et de prières

été pensé, réalisé, pour espé-
s-le, faire du bien à notre
té généreusement composée
notre cœur, de notre corps et
notre esprit.

rs n'hésitons pas et allons-y
n suivant le fléchage et le
sage, laissons-nous emme-
jusqu'à La Rosières à travers
e nature belle, accueillante,
osante.

e nous partions de la gare,
l'église, de la place centrale

ou de l'école de Podemainge,
nul doute qu'après une heure
et demie de marche sur les
traces de Maurice étant jeune,
en découvrant quelques vil-
lages de la côte, nous arrive-
rons là-haut, pour y découvrir la
chapelle Sainte-Anne avec ses
vitraux réalisés en 1994 par René
Darbellay, ainsi que la maison
natale du Bienheureux. Dans ce
petit musée, ouvert au public,
tout y est resté intact.

Le futur projet: le défi d'une chapelle dans l'église d'Orsières

Construire une chapelle, n'est-ce
pas une folie ?

C'était le cas au Moyen-Âge,
cela paraît encore plus ambi-
tieux au XXIème siècle !

Ce projet, de créer un lieu de
culte voué au Bienheureux
Maurice Tornay n'est pas une
folie ni une aberration, encore
moins une chimère, mais une
réponse modeste à la quête d'in-
fini qui nous habite tous.

L'idée de transformer en cha-
pelle, l'espace se trouvant à
la gauche du chœur, réservé
actuellement à la conciergerie
et aux fleuristes, a grandi natu-
rellement et s'est transformée en
une certitude. Dans la sobriété

et la simplicité, elle contiendra
des reliques du Bienheureux, la
pierre tombale en provenance
du Tibet, des citations reflètes
de sa personnalité exemplaire
et engagée. Luminosité, beauté,
lignes épurée en harmonie avec
la surface restreinte, ambiance
chaleureuse propice au recueil-
lement s'y retrouveront égale-
ment.

Site officiel :

www.mauricetornay.ch

*Pour le comité de
la Fondation du Bienheureux
Dominique Coppey-Cretton*